

UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA  
UNPHU

PALABRAS DEL DR. JAIME A. VIÑAS ROMAN, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA, CON OCASION DE LA ENTREGA DE PREMIOS ESTUDIANTILES, EL DIA 4 DE DICIEMBRE DE 1985.

SANTO DOMINGO  
4 DE DICIEMBRE DE 1985

PALABRAS DEL DR. JAIME A. VIÑAS ROMAN, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA, CON OCASION DE LA ENTREGA DE PREMIOS ESTUDIANTILES, EL DIA 4 DE DICIEMBRE DE 1985.

SEÑORAS Y SEÑORES:

REPETIR UNA Y OTRA VEZ UN ACTO COMO EL QUE HOY NOS OCUPA, LEJOS DE SER UNA RUTINA RITUAL, CONSTITUYE PARA LOS EDUCADORES ALGO ASÍ COMO UN ESTIMULANTE REFRIGERIO A LO LARGO DE SU RUTA TRABAJOSA. REUNIRNOS CADA AÑO PARA ENTREGAR LOS PREMIOS ESTUDIANTILES TIENE, SIN DUDA ALGUNA, ESE CARÁCTER DE PAUSA VIGORIZANTE PARA QUIENES DECIDIMOS UNA VEZ DEDICAR NUESTRA VIDA A LA INGENTE TAREA DE LA FORMACIÓN DE LAS NUEVAS GENERACIONES, PRECISAMENTE PORQUE LEVANTA SEÑALADAMENTE NUESTRA FE Y NUESTRA ESPERANZA EN ESOS JÓVENES A QUIENES DEBEREMOS ENTREGAR LA RESPONSABILIDAD ABRUMADORA DE CONDUCIR EL MUNDO HACIA EL FUTURO, QUE - YA MUCHOS DE NOSOTROS NO VEREMOS Y QUE HA DE QUEDAR EN LAS MANOS DE USTEDES.

DIGO QUE ES ESTIMULANTE Y ESPERANZADOR ESTE ACTO TAN SENCILLO, PORQUE, CONTRARIO A LAS PESIMISTAS APRECIACIONES DE ALGUNOS PROFETAS DEL DESASTRE QUE VEN EN LA JUVENTUD DE NUESTROS DÍAS EL FINAL DE LOS VALORES QUE SUSTENTARON NUESTRA HERENCIA CULTURAL EN EL PASADO, AQUÍ NOS PERCATAMOS DE QUE LOS JÓVENES QUE CONTINUARÁN NUESTRA MISIÓN CIUDADANA Y PROFESIONAL NO SON TODOS ESE DESASTRE DESTRUCTOR Y FUNESTO, SINO QUE EL APRECIO DEL TRABAJO

Y DEL ESTUDIO SIGUE SIENDO FLOR AUTÓCTONA DE LOS TERRENOS DE LA JUVENTUD.

LA FUERZA Y LA VITALIDAD, ASÍ COMO EL ENTUSIASMO ALEGRE Y LOS ALTOS IDEALES, FUERON SIEMPRE LA CARACTERÍSTICA RICA Y COMPLEJA DE LOS JÓVENES, Y NOS RESULTA INMENSAMENTE GRATO PERCIBIR QUE LA MISMA SIGUE MUY VIVA Y ACTUAL, A PESAR DE LAS TRAGEDIAS DE NUESTRO MUNDO Y DE LAS INFLUENCIAS NEGATIVAS QUE INTENTAN -CORROMPER A LAS JÓVENES GENERACIONES CON ATRACTIVOS MORTALES. LOS QUE HOY RECIBIRÁN LOS PREMIOS ESTUDIANTILES DE LA UÑPHU -CONTRADICEN ESTAS OMINOSAS AMENAZAS DE DESTRUCCIÓN EN UNA FORMA MUY ELOCUENTE, Y NOS CAUSA GRAN SATISFACCIÓN RECONOCERLO Y FELICITARLES POR ELLO.

LAS ALTAS CUMBRES, LAS EMPRESAS DIFICULTOSAS, LOS PELIGROS QUE PONEN A PRUEBA LA DESTREZA Y LA FUERZA FÍSICA, LOS ACTOS HEROICOS QUE EXIGEN ESFUERZOS SOBREHUMANOS, LAS HAZAÑAS COLMADAS DE OBSTÁCULOS Y TODO LO QUE EXIGE SUPERACIÓN DEL POTENCIAL MENTAL Y FÍSICO DEL SER HUMANO HA SIDO SIEMPRE EL RETO CODICIADO POR LOS VERDADERAMENTE JÓVENES. EN LA VIDA ESTUDIANTIL, ES PRECISO SEÑALARLO, TALES ASPIRACIONES HEROÍCAS TIENEN UN CAMPO AMPLÍSIMO PARA SU REALIZACIÓN. MÁS QUE LA FUERZA NECESARIA PARA EJECUTAR UNA HAZAÑA NOVEDOSA Y DIFÍCIL EN UN MOMENTO DADO, LA CONSTANCIA EN EL TRABAJO, LA DEDICACIÓN COTIDIANA A LA RESPONSABILIDAD DEL ESTUDIO, Y EL RECHAZO DE TODA DISTRACCIÓN

QUE PUEDA DISMINUIR SU EFICACIA, SON ESFUERZOS SUPREMOS QUE SOLAMENTE SON CAPACES DE EJECUTAR LOS MUY FUERTES Y LOS MUY VALIENTES,

EL HÉROE DE UN MOMENTO, LEVANTADO A LA CIMA DE LA CELEBRIDAD POR UN MOVIMIENTO TAL VEZ PRIMITIVO Y EMOCIONAL ANTE UNA CIRCUNSTANCIA REPENTINA, JAMÁS DEBERÁ EJERCITAR TANTO ESFUERZO COMO EL QUE EXIGE UN CUMPLIMIENTO CONTÍNUO, EXACTO Y BRILLANTE DEL DEBER COTIDIANO SIMPLE Y CALLADO. ES ESTO ÚLTIMO LO QUE, A FIN DE CUENTAS, DISTINGUE LA VIDA DEL ESTUDIANTE EN GENERAL, Y MUY ESPECIALMENTE DEL ESTUDIANTE UNIVERSITARIO,

ES ESE EL VALOR Y LA SIGNIFICACIÓN DEL ESTUDIO INTENSO ORGANIZADO, DE LA INTEGRACIÓN FIEL Y DEDICADA DE LA PERSONA AL PLAN DE ESTUDIOS DE SU INSTITUCIÓN, EL MANTENIMIENTO DE UN ÍNDICE ACADÉMICO ELEVADO, LA SATISFACCIÓN DE LOS DEBERES DE CADA DÍA RELACIONADOS CON LOS PROGRAMAS ACADÉMICOS Y DEMÁS ACTIVIDADES ESTUDIANTILES, LA PARTICIPACIÓN EN LOS DIVERSOS ASPECTOS DE LA VIDA UNIVERSITARIA CON ESPÍRITU DE COLABORACIÓN Y DE GENUINO INTERÉS COMUNITARIO, LA FIDELIDAD A LAS NORMAS DE LA CORTESÍA, SERVICIO Y CONSIDERACIÓN QUE LA VIDA COTIDIANA PIDE CUANDO EN COMPAÑÍA - DE OTROS SE ESTUDIA, SE TRABAJA Y SE VIVE, LA INTERACCIÓN CORDIAL Y RESPETUOSA CON LOS PROFESORES Y EL TRATO AMABLE Y APROPIADO CON LOS COMPAÑEROS, ASÍ COMO LA VALEROSA DECISIÓN DE RECHAZAR TODO LO QUE PONE EN PELIGRO LA ESTABILIDAD EMOCIONAL Y EL RENDIMIENTO PROPIO EN LOS ESTUDIOS. ES DIFÍCIL PENSAR EN TAREA MÁS ARDUA QUE ÉSTA, NI MÁS PROPIA PARA EJERCITAR LAS ENERGÍAS ENTUSIASTAS DEL SER JOVEN.

POR ESA RAZÓN DECÍA QUE UN ACTO EN EL CUAL PREMIAMOS EL ESFUERZO DE NUESTROS ESTUDIANTES ES UNA OCASIÓN QUE RENUEVA NUESTRA ESPERANZA EN NUESTRA JUVENTUD, Y NUESTRA SEGURIDAD EN TORNO AL VALOR DE NUESTRA PROPIA MISIÓN COMO EDUCADORES. EN UN DÍA COMO ÉSTE, POR OTRO LADO, ES OPORTUNO INVITARLES A TODOS A LA MÁS JUSTA VALORACIÓN DE SU UNIVERSIDAD. COMO INSTITUCIÓN HUMANA QUE ES, ESTÁ SUJETA A LA LEY HUMANA QUE INTEGRA GRANDES REALIZACIONES CON NORMALES DEFICIENCIAS. NINGÚN ORGANISMO EN CRECIMIENTO, (Y LO SOMOS TODOS DESDE QUE NACEMOS, ASÍ COMO LO SON LAS INSTITUCIONES QUE CREAMOS), ESTÁ EN ALGÚN MOMENTO DE SU VIDA EXENTO TOTALMENTE DE SÍNTOMAS DE FRAGILIDAD. TRIUNFO DE LA ESPECIE HUMANA ES PRECISAMENTE HABER CONQUISTADO LA CREACIÓN ENTERA A PESAR DE SUS DEBILIDADES Y DEFICIENCIAS, APOYADA EN LA CORONA DE GLORIA DE SU MENTE RACIONAL. COMO SERES HUMANOS, SIEMPRE CAMINAMOS ALCANZANDO LOGROS Y LUCHANDO CON DEBILIDADES. PERO DE LA INTERACCIÓN DE AMBOS ASPECTOS ES QUE SURGEN NUESTRAS GRANDES HAZAÑAS, COMO LO HEMOS VISTO EN TODA LA HISTORIA UNIVERSAL.

LA UNIVERSIDAD NO ES NUNCA UNA REALIDAD TOTALMENTE TERMINADA Y PERFECTA, PUESTO QUE SIEMPRE HA DE CAMINAR ADAPTÁNDOSE A LOS TIEMPOS Y A LA MARCHA DE LA SOCIEDAD DENTRO DE LA CUAL EXISTE. ESE MISMO DINAMISMO ES EL QUE DETERMINA SU SITUACIÓN DE PERENNE CREACIÓN. SIEMPRE DEBEMOS ESTAR CRECIENDO, CORRIGIÉNDONOS, REFORMÁNDONOS, DESARROLLÁNDONOS. AÚN CON SUS DEFECTOS Y PROBLEMAS, LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA PARTICIPA DE ESA REA-

LIDAD SIEMPRE EN ESTADO DE CREACIÓN, Y LOS QUE EN ELLA LABORAMOS ESTAMOS CONTÍNUAMENTE TRABAJANDO Y LUCHANDO POR AGILIZAR SUS PROCESOS Y REFORMAR SUS ESTRUCTURAS, A LA LUZ DE LOS CAMBIOS QUE A NUESTRO ALREDEDOR VAN OCURRIENDO.

SI ALGUNO DE USTEDES SE TOMA EL TRABAJO DE COMPARAR LA UNPHU DE HACE CINCO AÑOS CON LA DE HOY, ENCONTRARÁN QUE HA HABIDO GRANDES CAMBIOS Y LOGROS. SI MIRA MÁS ATRÁS Y SE ENTERA DE LO QUE FUE HACE 20 AÑOS, EL CUADRO ES AÚN MÁS ELOCUENTE EN ESE SENTIDO. AUNQUE DECIMOS CON GRATITUD Y GOZO QUE HEMOS LOGRADO MUCHO, TAMBIÉN SABEMOS QUE NOS FALTA MUCHO POR ALCANZAR. SIEMPRE NOS FALTARÁ, Y SIEMPRE ESTAREMOS YENDO HACIA ADELANTE. UNA COSA TENEMOS ANTE LA VISTA, Y ES LA VERDAD DE QUE EL DÍA EN QUE NOS CONSIDEREMOS DEL TODO "COMPLETOS" COMO INSTITUCIÓN, ESE DÍA HABRÁ MUERTO LA UNPHU, PORQUE - NINGUNA INSTITUCIÓN HUMANA PUEDE DETERNERSE EN SU CRECIMIENTO Y PROCESO DE ADAPTACIÓN CONTÍNUA; COMO NO SE DETIENE LA HUMANIDAD EN SU PROCESO DE TRANSFORMACIÓN CONTINUADA.

DE LOS ESTUDIANTES ESPERAMOS LA RECTA APRECIACIÓN DE ESE PROCESO TRABAJOSO QUE NO TERMINA NUNCA, ASÍ COMO LA CONVICCIÓN DE QUE EN EL MISMO ESTAMOS PONIENDO TODO NUESTRO EMPEÑO. ESTAMOS AHORA A PUNTO DE INGRESAR EN LAS CELEBRACIONES DE NUESTRO VIGÉSIMO ANIVERSARIO DE FUNDACIÓN, QUE NOS PERMITE PENSAR QUE LA UNPHU HA ENTRADO EN SU MADUREZ JOVEN Y AGIL. GRANDES PROYECTOS NOS OCUPAN, LOS CUALES IRÁN DANDO CONTINUIDAD A ESE PROCESO DE CONSTANTE ADAPTACIÓN A LAS NECESIDADES DE NUESTRA SOCIEDAD DOMINICANA. PARTE DE ESOS PROYECTOS INCLUYE LA INCREMENTADA ATENCIÓN AL MEJORAMIENTO

DE NUESTROS PROGRAMAS ACADÉMICOS, E IGUALMENTE AL BIENESTAR EMOCIONAL Y FÍSICO DE LOS ESTUDIANTES. SI MUCHO HEMOS LOGRADO DESDE AQUEL INICIO PEQUEÑO Y AUDAZ QUE FUE LA UNPHU EN 1966, SABEMOS QUE EN ADELANTE, FUNDADOS YA EN UN RECORRIDO BASTANTE LARGO, ALCANZAREMOS HITOS MUCHO MÁS IMPORTANTES. NO DUDAMOS QUE USTEDES, QUE UN DÍA FORMARÁN PARTE DE NUESTRO CUERPO DE EGRESADOS DE LA UNPHU, TENDRÁN OPORTUNIDAD DE VERLOS Y DE APOYARLOS EN DIVERSAS FORMAS.

CONTAMOS CON USTEDES, PORQUE LA UNIVERSIDAD NO ES SÓLAMENTE DE QUIENES EN ELLA ENSEÑAN O ADMINISTRAN, SINO ESENCIALMENTE DE QUIENES EN ELLA DAN FORMA A SU VIDA DEL FUTURO. SIN LOS ESTUDIANTES, LA ALTA CASA DE ESTUDIOS NO TIENE RAZÓN DE SER, Y POR ESTO SON USTEDES SU PRINCIPAL FUERZA. NOSOTROS ASÍ LO ENTENDEMOS, Y ASÍ LO APRECIAMOS.

FELICITO UNA VEZ MÁS A LOS ESTUDIANTES GALARDONADOS DE HOY, QUE CON ELLO AÑADEN UN NUEVO LUSTRE A LA UNPHU, LO CUAL NOS AUTORIZA JUSTAMENTE A FELICITARNOS TODOS MUTUAMENTE. LES INVITO A UN EJERCICIO REAL Y PROFUNDO DE ESA JUVENTUD QUE TODAVÍA DISFRUTAN, MOSTRADO EN LA VALIENTE ACOGIDA DEL DEBER DE CADA DÍA, Y EN LA DECIDIDA ENTREGA AL SERVICIO DE UNA SOCIEDAD QUE CUENTA CON SU FUTURO APORTE PARA SALVARSE.

MUCHAS GRACIAS.